

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Nº III

SAN JOSÉ, Martes 12 de abril de 1904

NÚMERO 724

TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA.

UNICA EN SU GENERO

EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítalos tan bien atendido almacén.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS

EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señoras mías: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándolas para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1903.
DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

Francisco de Castro

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR

—+—

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C\$ 1.00
Números sueltos „ 0.05
„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 86.

“EL DERECHO”

El Obrero

Ningún hombre más digno de mejor suerte y consideración que el obrero. Es él la base fundamental en que descansa el porvenir de los pueblos.

Todas las fuerzas y energías que cualquier país del mundo tenga,—dependen en primer término del mayor ó menor número de agricultores y artesanos hábiles con que cuente, son ellas pues la principal palanca que empujan un país á la vanguardia de la civilización y riqueza positiva, único bienestar de los pueblos. A ellos deben volverse las miradas de los gobiernos honrados, sin tomar en cuenta personas, color político que tengan, ideas que sustenten ó posición social que ocupen.

No es pues, sino hasta hoy y debido en gran parte á la difusión de la enseñanza y prédica asidua de la prensa, que se ve en nuestras puertas una evolución en la cual la clase obrera por sí sola tiende á unificarse y á desempeñar por consiguiente un importante papel en el porvenir combatiendo al enemigo común, desenvolviendo á su vez las energías de que dispone en obsequio de las clases ó capas sociales que las han de menester sin otros fines que los de la bienandanza general.

A estos levantados y nobles hijos del trabajo, corresponde en primar término la mirada protectora de los gobiernos, la ayuda positiva de capitales estancados que por falta de confianza á veces y otras por negligencia por no decir otra cosa—de nuestros hombres pudientes, permanecen inactivos, sin ningún lucro honrado para sus poseedores y sí,—con grave perjuicio de la clase productora del país, digna por mil títulos de mejor suerte.

El agricultor y el artesano son hermanos de padre y madre y jamás pueden pelear porque el uno sin el otro no pueden tener vida propia ó mejor dicho no pueden existir. Forman, pues, estos dos elementos el principal y fundamental motor del organismo social en que vivimos y por cuyos destinos debemos velar las personas que, como nosotros, estamos en la imprescindible obligación de marcar los derroteros que más convengan y se amolden á las ideas ó principios por ellos sustentados.

Es ésta la clase que más llama nuestra atención. La clase obrera puede, pues, contar desde ahora con nuestra decidida cooperación en favor de cualquiera idea ó proyecto que tienda al mejoramiento de su situación.

MAS SOBRE ECONOMIAS

Ayer recomendamos á la consideración del Poder Legislativo algunas de las propuestas por don Víctor Orozco y hoy se nos ha informado que los actuales Secretarios de Estado devengan, á más de su sueldo, por las Carteras á que fueron llamados, la mitad del que corresponde á los de Hacienda, Gobernación etc, todo de acuerdo con una ley que los autoriza para devengar la mitad de ellos á título de recargo; sin tomar en cuenta el Poder Ejecutivo que con la cantidad erogada—por el Tesoro Nacional cada mes, hay á favor de cada uno de los señores P. y Z. para remunerar un Secretario más—

¿Conque, dónde están las economías? Si tales recargos se hicieran sin la remuneración que esa ley concede, entonces si se habría hecho una positiva economía en favor de nuestras exhaustas arcas nacionales, que bien lo necesitan.

Tome nota pues, don Víctor, y siga en su noble tarea de economías, que nosotros estamos dispuestos á ayudarle en su labor.

Colaboración

ACTUALIDAD

Hemos pertenecido siempre á la causa republicana democrática, es decir, á la causa del pueblo.

Con ardor y todo empeño hemos combatido al Gobierno cuando no ha respetado el derecho que las leyes y la Constitución le conceden, cuando se le ve con desprecio, cuando no se le atiende en sus justas peticiones y protestas, y por último, cuando se le quiere tomar como médium para llevar á la práctica proyectos bastardos, hijos simplemente de cerebros débiles que buscan gloria y nombre, aunque para ello hubiere que hundir en la miseria y desesperación á ese mismo pueblo que nada debe y que paga á tamaños ultrajes é ingratitudes, con el silencio y la resignación.

Ponemos

en conocimiento de nuestros favorecedores que hemos dispuestos vender de hoy en adelante los REFRESCOS Y CERVEZA SENCILLA á razón de ₡ 0.60 docena, garantizando u calidad, como no puede ofrecer ninguno de nuestros competidores.

Refrescos esterilizados á Cl. 0.90 docena, en la CERVECERIA DE RICHMOND.

La nación entera pedía á gritos economías en todos los ramos de la Administración Pública, medida ésta considerada hoy por hoy, como la única tabla de salvación para que nos pudiéramos librar un tanto de la desesperante situación económica que nos aflije.

¿Cómo desatender la opinión general?

—Pero á toda costa había que salvar las apariencias aunque para ello hubiera que recurrir á medidas extremas. ¿De qué manera? Se necesitaba pues, formular un simulacro de economías, había que engañar al obrero, al trabajador aunque éste fuese directamente el perjudicado, como en efecto lo ha sido

Hubo que poner manos á la obra y se dió principio por hacer arrojar de nuestra empresa ferroviaria nacional á un número considerable de empleados, los más, artesanos y peones.

La medida se llevó á efecto y todos al parecer recibieron los reveses de su ingrata suerte; los artesanos y peones porque llegaron á creer, como nosotros, que ésta disposición fuese razonable y patriótica y los otros, es decir, los empleados superiores que corrieron igual suerte que los antes dichos, porque tenían seguridad que todo era una farsa, porque sabían que ya se les tenía preparado en otro ramo del presupuesto, un lugar donde debían ganar mejor sueldo y donde les sería más fácil y lisonjero el porvenir.

Así, pues; hoy día permanecen los hogares de aquellos obreros que arrojados fueron de sus trabajos en la miseria más espantosa, donde los hijos piden al padre para saciar el hambre aquel mendrugo que á fuerza de trabajo, contratiempos y vicisitudes se ganaban en aquella empresa. En cambio, hay tenéis aquellos otros los grandes, los elevados ocupando puestos codiciados con el estómago y el bolsillo llenos gozándose de la desgracia que aflije á sus compañeros, los pequeños, gozándose de su ignorancia, de su debilidad.

¡Hasta cuando pueblo...!

DEMÓFILO.

Fabricación de vino de naranja

Trátase de una industria de gran porvenir y muy remunerativa, el vino de naranja se fabrica en considerable escala en el Brasil. Los ensayos hechos en el Paraguay han dado los mas excelentes resultados. El P. Graciano Y. en Villa Hayes, se ha dedicado á hacer esta clase de vino para su uso particular, y ha obtenido un tipo de calidad superior, como pueden confirmar muchas personas que han tenido ocasión de probarlo.

Hace poco tiempo que el señor Jöes, de Altos, vendió en San Bernardino dos bordelesas de vino de naranja en 740 pesos; es decir, á pesos 1,76 litro.

He aquí el procedimiento para su fabricación. Es tan sencillo, que cualquiera puede hacerlo para consumo propio.

Con 800 ó 1.000 naranjas bien maduras se fabrica una pipa de vino. Basta exprimirlas, sometiendo el jugo á una fermentación completa, agregando para el

efecto 30 litros de jarabe ó almibar de azúcar. Cuando ha terminado la fermentación se clarifica y se embotella, conservándose así por algunos meses para mejorar su calidad. El vino que resulta se asemeja en el color al vino "Sauteme", y su sabor es ligeramente dulce, pero riquísimo. Puede reemplazar para el consumo ordinario á los vinos comunes de mesa españoles, franceses, italianos y portugueses.

Envejecido por dos ó tres años se parece al vino Jeréz.

Con la implantación de esta industria se utilizaría en mayor escala la inmensa cantidad de naranjas, que tendría en el propio país un nuevo mercado. El desarrollo de esta nueva industria da también otra aplicación al azúcar nacional. Así, lejos de paralizar su desenvolvimiento, se fomenta en mayor proporción la producción.

Higiene popular

El baño de los niños

Esta función de aseo en los niños, principalmente á causa de su debilidad, requiere cuidados higiénicos muy escrupulosos que no deben olvidar las madres.

Los niños deben bañarse en todo tiempo, á lo que se acostumbran fácilmente.

Nunca deben entrar en el agua antes de la digestión, debe hacer por lo menos, tres ó cuatro horas después de la última comida. En los niños de pecho basta solo con dos horas, si se alimentan solo de la leche de la madre ó nodriza; pero lo mejor para todos es por la mañana al dejar el lecho.

Se necesita evitar las corrientes de aire teniendo la habitación templada y el agua tibia.

Para los niños menores de un año, el agua necesita una temperatura de 32 á 35 grados centígrados. La sumersión debe ser breve y frotarles suavemente el cuerpo con la mano y prescindiendo del jabón.

La sábana para enjuagarlos debe estar bien seca, se frota ligeramente con ella, llamando el calor á la piel y se les coloca inmediatamente la vestidura limpia.

Son innecesarios los polvos de arroz después del baño, y perfumados pueden resultar perjudiciales.

Uno de los cuidados principales consiste en bazar bien la cabeza y la cara, cosa poco del gusto de los pequeños.

Después del baño es preciso evitar cuidadosamente las corrientes de aire y los enfriamientos.

Desde que tienen el año, la temperatura del agua se va disminuyendo con lentitud, para usarla completamente fresca, cuando el niño cumple dos años.

Entónces las reacciones son más fáciles y el agua fría da tonalidad á todo el organismo y lo fortifica para resistir los cambios atmosféricos.

No conviene exagerar en esto; conservando la temperatura de la habitación, y no poniendo nunca el agua demasiado fría.

Siempre se frotará el cuerpo durante el baño y á la salida con las toallas secas para evitar la circulación de la sangre en la periferia.

Cuando los niños pasan ya de los dos años, conviene usar el jabón que limpia y desinfecta y que no perjudica á la delicadeza de su piel.

Los perfumes no deben usarse en el baño de limpieza.

Por último, siempre que se nota en el niño algún ligero trastorno, debe suprimirse toda clase de baño hasta consultar con el médico.

De "El Pacífico" de Puntarenas tomamos lo siguiente:

Juan T. Miranda

Allá por el año de 1898 había en Managua una Colonia tica compuesta de emigrados y desterrados; eran las víctimas del Gobierno de Iglesias que esperaban en aquella capital el día de regenerar á la patria.

Algunos de los emigrados estaban en correspondencia con los enemigos de Iglesias de aquí, y habían logrado arreglar con el General Zelaya un movimiento revolucionario y para poner de acuerdo á los del interior se envió á uno de los emigrados, quien traía correspondencia y papeles importantes para los jefes de la oposición, á Iglesias. Los papeles y documentos fueron á parar á manos de Iglesias y este conoció todo el movimiento.

Don Juan T. Miranda, que ahora ha fundado un partido en Heredia, conoce este asunto mejor que nadie. Quizá á él se deba el artículo del Programa que habla de premios á los que delatan contrabandos. ¡Y eso es natural!

Lo que no es natural es que un ciudadano como don Elías Sánchez, que conce al dedillo al señor Miranda, ande ahora en partidos en que se encuentra don Juan T.

Uno de los ticos.

Filantropías

El juez próximo, tendrá lugar en el Teatro Nacional una función á beneficio del templo de la Merced.

Se pondrá en escena por la Compañía de don Eduardo Unda la conocida zarzuela "La Tempestad", y en uno de los entre actos cantarán la señorita Zelmira Segreda y don Alejandro Aguilar, un trozo de "Marina".

Dado el fin á que está destinado el producto de esta fiesta, creemos que tendrá la merecida acogida.

Según vemos en "La Patria" también el sábado venidero se verificará en el mismo Teatro, la velada organizada por la señora doña Ada de Fernández, cuyo producto será invertido en una obra de caridad.

Dicen que resultará muy buena, dado los importantes elementos con que dicha señora cuenta.

Que hagan mucho dinero son nuestros deseos.

Viajeros

—Procedente de Liberia, se halla en esta ciudad el alcalde de aquella provincia don Francisco Arata acompañado de su familia.

—Don Manuel V. Blanco, muy apreciable amigo nuestro, marchará dentro de poco á Guatemala, acompañando á la señora doña Rosaura de Mata.

Le anticipamos un viaje feliz.

—Así mismo partirá para Estados Unidos don Fernando Jiménez.

—Para Puntarenas salió doña Jacinta Carrillo de Rodríguez.

—Procedente de Santiago se encuentra en esta capital el señor don Moisés Castro.

—El joven Juan Dent se embarcó ayer para New York, donde terminará sus estudios.

Canales marítimos

Entre los canales marítimos que desde hace un siglo han puesto en comunicación casi todos los mares del globo no unidos por la naturaleza, el más importante, y sin género de duda el mayor, es el Canal de Suez, comenzado en 1856 y terminado en 1879.

Esta vía marítima, en la mejor situación del mundo, tiene 160 Kilómetros de longitud y ha costado unos 470 millones de francos.

Su anchura, es plena marea, es de 80 metros y su profundidad actual de 8'50.

Desde 1887 en que el Canal de Suez fué alumbrado de noche por la electricidad, los buques tardan de diez y ocho á veinte horas, por término medio, en vez de cuarenta y ocho que invertían antes, en efectuar la travesía. En 1900, pasaron el canal 3400 buques, transportando unos 250 000 pasajeros que al utilizar esta vía dieron un rendimiento que se estima en unos 100 millones por derecho de tránsito.

Sigue al Suez en importancia, el canal imperial de Kiel ó Brunsbuttel, que pone en comunicación el mar Báltico y el del Norte. Este canal se inauguró en 1895 y tiene 48 kilómetros de largo, 75 metros de ancho y 9 de profundidad; siendo suficientes doce horas para correrlo en condiciones normales. Ha costado 200 millones, recibe anualmente unos 30000 buques entre vapores y veleros y ahora empieza á cubrir los gastos de entretenimiento con el importe de los derechos de pasaje.

Recientemente se ha establecido otro canal por el Elba y el Trave, entre los mares Báltico y del Norte, cuya longitud es de unos 65 kilómetros y que sólo ha costado 30 millones, pero el tráfico por esta vía de agua, está todavía poco desarrollado.

El canal de Corinto, que une el mar Jónico al Archipiélago tiene 6½ kilómetros de largo 22 metros de ancho y 8-40 de profundidad; ha costado 25 millones de francos y se ha inaugurado en 1893.

El canal de Caledonia, que pone en comunicación, á través de Escocia el mar del Norte y el Océano Atlántico, tiene 96½ kilómetros de longitud, habiendo costado cerca de 35 millones.

Por último, en Francia, el canal del Mediodía une á Tolosa en el Garona con Cete, en el Mediterráneo, y está á 182 metros sobre el nivel del mar, lo que hace necesario el empleo de 114 esclusas. Este canal mide 241 kilómetros y ha costado 17,500 francos.

CORRESPONDENCIAS

De Guadalupe

Señor Director de "El Derecho" En el Cantón de Goicoechea se siguen sucediendo atropellos inculificables, siu que el señor

Gobernador de esta provincia ni el Ministro del ramo, hagan algo en obsequio de este pueblo, digno por mil títulos de mejor suerte. Es el caso que hoy entre 7 y 8 de la mañana el señor Jefe Político de este cantón, mandó detener indebidamente y sin miramiento alguno á la señora Romualda Corrales v. de Sequeira, sin tomar en cuenta la posición social que ella ocupa en este lugar.

Sentimos lo acontecido por no haber puesto antes remedio á este mal, pues, existe en poder del señor Ministro de Gobernación un memorial firmado por lo mas granado de este cantón, y suscrito por casi todos los vecinos, solicitando la remoción del actual Jefe Político, sin que hasta la fecha tengamos conocimiento de resolución alguna recaída sobre este memorial.

Por suerte la detención de esta señora duró solamente ½ hora y esto debido á las instancias de algunos importantes vecinos que intervinieron en el asunto á fin de que no se atropellara de manera tan saéz á una señora.

Si fuere preciso presentaremos al público pruebas de nuestro aserto. Todo sin perjuicio de una acusación que se piensa entablar contra dicho señor Jefe Político.

UN GUADALUPANO

CABLES

La guerra ruso-japonesa

Berlín, 9.—El ministro del Japón en ésta no participa de la opinión de que la venta del vapor "Turst Bismark" constituye una violación de la neutralidad.

Londres, 9.—Un despacho de París recibido por la empresa "Exchange Telegraph" avisa que hay rumores de otro encuentro en las riveras del río Yalú, siendo derrotados los rusos con grandes pérdidas. La noticia carece de confirmación.

Avisa un despacho de San Petersburgo que se ha dado orden de movilizar las reservas navales de Sebastopol. La mitad de ésta se despacharán para Extremo Oriente y la otra mitad permanecerá en el Mar Negro. El almirante Stark, ex-comandante de Puerto Arturo, llegó ayer á San Petersburgo. Dentro de pocos días será recibido por el Czar.

París, 9.—Avisa un despacho de Tokio para "Le Petst Journal" que zarparon de Nagasaki para Corea once transportes japoneses, llevando á su bordo 10,000 infantes y material para la construcción de puentes y provisiones.

Schanghai, 9.—Se sabe que los rusos han llenado de mina las aguas en la vecindad de Sakasham, Manchuria, punto situado á 50 millas al Oeste del río Yalu. También han colocado minas en el estero exterior. El ejército japonés está llegando á varios puntos en la orilla Sur del Yalu. El temor de desembarco de japoneses en la bahía de Possi está haciendo que las gentes se retiren hacia el interior del país. Las mismas guarniciones rusas están retirándose dejando apenas pequeños retenes. San Petersburgo, 9.—Aunque la

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

primera línea de defensa rusa, contra el avance de los japoneses, es una fuerte posición cerca de Wang Cheng, escogida por el General Kurpatkin se cree que los rusos harán lo posible por contener al enemigo en un punto que domine el camino á Pekin y que da muchas ventajas para la defensa.

San Petersburgo, 9.—Un despacho que publica el Novosti, revela que es terrible la condición sanitaria en Harlim y que puede resultar una epidemia. Lo que da tanta importancia al despacho es que Harlim es el centro militar y civil de Rusia en Manchuria y por allí pasan las tropas, y provisiones y medicinas para el ejército. En Harlim se encuentra también el hospital de sangre. Apesar de la poca lluvia que cayó durante la primavera y el verano, se presentaron en Harvin casos de tifus y de cólera morbus.

Pelang, 9.—Desde el 1º de Marzo han pasado por Kuperuko, Jehoe y Pingtsuant, con destino á Chai Yang nueve oficiales japoneses que van disfrazados de Chinos y llevan un séquito de escribientes chinos. En Clao Jang está situado el cuartel del General Magallí hay como 25.000 hombres de tropa china, todos instruidos por oficiales extranjeros. El gobierno ruso ha protestado contra el empleo de oficiales japoneses para el ejército chino.

Seul, viernes, 9.—La vanguardia de la caballería japonesa llegó á Wintju el seis. No encontraron á los rusos.

Diario dominguero

12 de Abril.

OBITO.—Falleció don Manuel Salas Ocampo. En su inhumación hizo uso de la palabra don Adán García.

JUNTA ESCOLAR DE SAN MIGUEL

SUR.—Esta Corporación se encuentra en dificultades, originadas por la actitud nada plausible del señor Inspector de Escuelas, al no querer crear la plaza de maestro. Aún no se ha abierto la escuela.

APERTURA DE NUEVAS CALLES.

Se dió comienzo á abrir las calles del lado Norte del templo nuevo.

El Alcoholismo

La Presse Medicale ha publicado recientemente algunos datos aterradores sobre el alcoholismo.

Francia consume anualmente dos millones de hectolitros de alcohol de cien grados, según las estadísticas oficiales que no pueden tener en cuenta el fraude y el contrabando.

Cada francés devora 14 litros de alcohol, descompuesto en un diluvio de aguardiente ("agua de vida" que dicen aquí bien irónicamente) aperitivos [que abren el apetito, el bolsillo y la fosa buenas gonzúas, que sirven para abrirlo todo], cerveza, cidra, vino, [¡pasez moi le mot!] y otros venenos semejantes.

Hay en Francia 500 000 tabernas: en París 33 000: una por cada tres casas: una por cada 15 vecinos adultos, que hacen vivir ellos solos á un envenenador, el cual no les corresponde haciéndoles vivir á ellos.

Bélgica y Alemania consume diez y medio litros de alcohol por individuo, tres y medio menos, que Francia: Inglaterra nueve y cuarto; Suiza ocho y tres cuartos; España, tan sobria, tan buena, tan desgraciada, puede dar

lecciones de templanza á Europa, y gasta cuatro escasos.

Crece el alcoholismo en Francia y Bélgica. Hállase estacionario en los países bajos, en Inglaterra, en Italia: disminuye en Alemania, en Suiza, en los Estados Unidos. ¿Y el remedio para combatirlos? es difícil hallarlo, porque los borrachos, como los enamorados, aman su mal y no quieren curarse de él: pero el remedio existe, aunque seguramente no se logrará con medidas como la adoptada ahora por las compañías ferrocarrileras, estableciendo bars en todos los trenes para que los viajeros puedan coger la pitima tranquilamente, sin necesidad de molestarse en bajar del wagón!

LUIS VILLAZUL.

El microbio de los billetes de Banco

Dos sabios bacteriólogos cubanos, los señores Acosta y Grande Rossi, han realizado un importante descubrimiento, el cual llevará sin duda la intranquilidad al ánimo de las personas ricas.

El microbio que estudian actualmente dichos señores, es el que elige su domicilio en los billetes de Banco. Un examen microscópico ha revelado la existencia de variadísima flora y pintoresca fauna, compuestas de multitud de microorganismos á cual más destructores.

Aseguran los pacientes bacteriólogos haber comprobado la existencia de 19,000 microbios en la extensión de un billete de 20 pesos; de modo que cada uno de los interesantes animalitos viene á resultar á poco más de medio céntimo.

Precio nada excesivo, si se considera que se trata de microbios de alta alcurnia, ó sea de los productores de la difteria, de la erisipela y de la tuberculosis.

Espanta pensar el peligro en que se halla la gente bien acomodada, á la que aconsejamos como medida profiláctica, que conserve en su poder el menor tiempo posible esos terribles focos patógenos que se llaman billetes de Banco y que nos los envíen para desmicrobiolizarlos por un procedimiento de nuestra invención.

De astronomía

Esta mañana tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo don Pedro Nolasco Gutiérrez, quien nos manifestó que por las observaciones que ha podido hacer y de los apuntamientos que de Ave Eterno lleva en su libro, cree que este invierno será uno de los mas rigurosos que tendremos durante la última década en que nos encontramos y para comprobar su aserto nos manifestó, que él en vista de ello había comprado un par de botines de caucho, un paraguas, y una muy buena é impermeable capa, de las que últimamente ha importado la bien conocida casa de Romero & Hos. quienes pueden hoy debido á su previsión, facilitar á los parroquianos á un precio excesivamente bajo, estos artículos.

CRONICA

Administración

A todas aquellas personas que reciban el número de este diario y no lo devuelvan en un término de ocho días, las consideramos como suscritores.

Ayer

en la esquina S. E. del mercado aconteció un serio disgusto entre dos personas de sociedad.

¿Cuándo se atenderá

la voz de la prensa?

Hace mucho tiempo que la prensa viene clamando porque las *retretas* se den en el Parque Central siquiera dos veces al mes, y no ha sido posible conseguir nada de esto en obsequio de una gran parte de nuestra sociedad que nos ha suplicado repetidas veces hagamos campaña en ese sentido. Pero nó, nadr se ha conseguido, ni se conseguirá mientras no se importe al país un específico contra los nervios que es la enfermedad endémica en estos tiempos de paz y concordia entre herejes y fieles.

No se olviden

El 21 del corriente mes á las ocho de la mañana tendrá efecto el remate de las prendas que no hayan pagado sus intereses en la casa de Acuña.

No se olviden los interesados.

Turno

Habrá uno á beneficio de la Iglesia de la Merced el 1º del próximo Mayo, con el objeto de reunir fondos para terminar dicho templo.

Se hacen grandes preparativos.

Traslado

Las oficinas de "La República" se pasarán al local que hoy ocupa "El Día".

Sentimos

mucho la penosa enfermedad que aqueja á la estimable señora doña Ester Villafranca de Fonseca y hacemos votos por su pronto restablecimiento para tranquilidad de su apreciable familia.

Compañía Dramática

Leemos en "La Patria" que la compañía que dirige don Esteban Serrador llegará á esta capital el mes entrante.

Personales

—El distinguido caballero don Carlos Echeverría, Tesorero de la Junta de Caridad se encuentra enfermo.

Deseamos su pronta mejoría.

—Regresaron de su largo paseo por el Naranjo las señoritas Dorila y Oliva Esquivel.

Zarzuela

La Sociedad Lírico - Dramática Nacional se dedicará al género grande en su próxima temporada.

Se trata de darle una organización mejor que la que tiene.

Comunicado

San José, 14 de octubre de 1903. Señor Alcalde:

Causa por injurias.—E. Ruiz Mora contra Víctor Tioli.—

Víctor Tioli respetuosamente digo: Desde el primer momento, en la indagatoria, traté de satisfacer á la acusadora explicando el hecho; pero como ella no se conforma con lo dicho, declaro ahora formalmente que no tengo ni he tenido nunca razón juzgar mal de la conducta y costumbres de la señora Ruiz; al contrario, debo declarar en honor de la verdad, que es persona digna del aprecio de todos. Por lo mismo confieso haber faltado á los principios de justicia al imputarle á la señora Ruiz un defecto que no tiene y que está muy lejos de tener.

Al dar esta merecida satisfacción á la señora Ruiz, la autorizo para que cuando le convenga haga de ella el uso que quiera.

En consideración á lo expuesto por el señor Tioli, la acusadora suplica al Juez se sirva dar por terminado este asunto, y firma.—Víctor Tioli.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUOCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 16 de Abril de 1904

Vapor AD FARRAGUT	para Boston (vía Jamaica)	Martes
— MOUNT VERNON	„ Mobile	Jueves
— APOMATOX	„ Bristol	Viernes
— ALPS	„ Nueva Orleans	Sábado

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento

SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJOL-CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

SE VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matajero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Aguá de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Aguá Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^o, E. Pages y C^o y la Gran Vía, Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

Tamaño	Botella	Docena
grande	¢1.25	¢11.75
cuarta	¢0.40	¢3.75
chiquito	¢0.25	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D.